



## **Proyectos de intervención social en la comunidad Pedro Días Coello, Holguín Cuba.**

### **Lic. Saily Almaguer Pupo**

Profesora Asistente, E- mail: sailyap@uho.edu.cu  
Universidad de Holguín, Cuba

### **Dra. Ana Cecilia Almaguer Pupo**

Profesora Asistente, E-mail: andreaaha@nauta.cu  
Hospital Provincial. Cuba Holguín

### **Lic. Yanitza Jabega Pavón**

Profesora Asistente, E-mail: pupomarialidia@gmail.com  
Universidad de Holguín, Cuba

## **RESUMEN**

La presente investigación aborda una temática de gran importancia para el trabajo comunitario: proyectos de intervención social a partir de su desarrollo e incidencia. La investigación se fundamenta en el estudio previo realizado sobre el funcionamiento de los proyectos de intervención social y estrategias sociales en función de la atención a la comunidad Pedro Díaz Coello de la ciudad de Holguín, la cual se encuentra ubicada al oeste de la ciudad, donde se llevan a cabo 5 proyectos comunitarios realizados por trabajadores sociales, profesores universitarios, Dirección Municipal de Salud Pública y Organizaciones Políticas y de Masas de la Provincia. Dos de ellos están dirigidos por la atención de la familia, dos trabajan el desarrollo artístico en la comunidad y un proyecto analiza el comportamiento del envejecimiento relacionado con la atención priorizada a la población envejecida de la comunidad. El objetivo del trabajo es caracterizar los diferentes proyectos sociales que inciden en esta comunidad y su impacto, los cuales se encuentran dirigidos fundamentalmente hacia la transformación de la realidad, orientados a la solución de problemas concretos y al mejoramiento de la calidad de vida. Para llevar a cabo la investigación hemos utilizado diferentes métodos empíricos y teóricos profundizando en la gestión social y comunitaria. La novedad de la investigación radica en la valoración reflexiva, generar propuestas con el fin de involucrar los actores sociales y las organizaciones políticas y de masas en la toma de decisiones y soluciones al tratamiento de este problema social.

**Palabras Claves:** Proyectos comunitarios, gestión social, impactos.

## **Social intervention projects in the Pedro Días Coello community, Holguin Cuba.**

## **SUMMARY**

The present investigation approaches a subject of great importance for the community work: social intervention projects from its development and incidence. The research is based on the previous study carried out on the functioning of the social intervention projects and social strategies in function of the attention to the Pedro Díaz Coello community in the city of Holguín, which is located to the west of the city, where 5 community projects are carried out by social workers, university professors, Municipal Direction of Public Health and Political and Mass Organizations of the province. Two of them are directed by the attention to the family, two work on artistic development in the community and one project analyzes the behavior of aging related to the prioritized attention to the aging population of the community. The objective of the work is to characterize the different social projects that affect this community and their impact, which are fundamentally directed towards the transformation of reality, oriented to the solution of concrete problems, to the improvement of the quality of life. In order to carry out the research, we have used different empirical and theoretical methods, deepening in social and community management. The novelty of the research lies in the reflexive assessment, generating proposals in order to involve social actors and political and mass organizations in the decision making and solutions to the treatment of this social problem.

**Key words:** Community projects, social management, impacts.

## INTRODUCCIÓN

En el siglo XXI Cuba presenta una serie de cambios determinados por la incidencia de factores internos y externos, por lo que se hace primordial el trabajo desde las comunidades a partir de la implementación de proyectos de intervención social.

El desarrollo de proyectos intervención social responde a la necesidad de dar solución a problemáticas reales existentes en una comunidad determinada. Sin embargo, es preciso tener en cuenta que estos surgen de las necesidades generadas por un determinado grupo social, y que las acciones desarrolladas en el marco de este ejercen cierto impacto a nivel social y en los propios sujetos.

Los proyectos de intervención social dirigidos al trabajo dentro de la comunidad son efectivos, ya que permiten a los miembros y organizaciones colaborar y abordar las necesidades y preocupaciones específicas de la población. Algunos de estos proyectos comunitarios van dirigidos a fomentar la participación activa de los adultos mayores, sintiéndose conectados y valorados dentro de la comunidad al proporcionarles mejor calidad de vida, inclusión social y oportunidades de aprendizaje y crecimiento.

Los objetivos fundamentales de los proyectos de intervención social son:

1. Fomentar la participación y el compromiso de los miembros de la comunidad en la mejora de su entorno y en la construcción de una sociedad más justa y equitativa.
2. Lograr comportamientos sociales saludables en la comunidad.
3. Fortalecer los valores éticos creados y compartidos en la comunidad.
4. Desarrollar ambientes favorables en la comunidad mediante la participación en actividades recreativas, deportivas, charlas educativas, entre otras.
5. Cooperar con el rescate del trabajo socialmente útil en pacerías, Organopónicos y escuelas.

6. Desarrollar acciones de promoción y prevención de salud para evitar el bajo peso al nacer, la alta morbilidad por las enfermedades crónicas y evitar el contagio de enfermedades infectocontagiosas.
7. Aumentar la labor de atención al adulto mayor y su reincorporación en las actividades de la comunidad.
8. Promover labor educativa sobre la importancia del uso de la Medicina Natural y Tradicional.
9. Preparar a la comunidad para enfrentar situaciones ambientales y epidemiológicas complejas.

Estos proyectos deben centrarse en la población de la comunidad como representante fundamental de su desarrollo y como miembro activo, por lo tanto, es necesario el fortalecer las capacidades tanto individuales como colectivas para así ser capaz de detectar y solucionar las problemáticas de la comunidad.

La presente investigación se realiza en la comunidad Pedro Díaz Coello de la ciudad de Holguín tomando como punto de partida el reconocimiento de las principales problemáticas que afectan a la comunidad, los intereses y necesidades de esta, de manera que sea posible determinar los objetivos fundamentales que se persiguen con la implementación de los proyectos de intervención social, las principales acciones a desarrollar y las transformaciones.

Entre los proyectos de intervención social podemos destacar la creación de un parque biosaludable, el funcionamiento de los círculos de abuelos donde se encuentra siempre un especialista para orientar y dosificar los ejercicios que requieran todas las personas que vayan a utilizarlos. Este proyecto a influido positivamente sobre el bienestar tanto físico como mental de las personas de la comunidad que los usan ya que Cuba es un país con un alto por ciento de envejecimiento.

Es de destacar además el proyecto “ A la salud ponle corazón” que contribuyó activamente en el control de la transmisibilidad del virus de la COVID en la comunidad. Este proyecto tuvo un importante impacto ya que se logró la participación activa de todos sus miembros en la protección de su salud. Las personas comenzaron a cumplir acertadamente las medidas de prevención indicadas por las autoridades gubernamentales y sanitarias. Se respetó el aislamiento social y el distanciamiento físico, se formaron redes de apoyo para ayudar a los más vulnerables, se incrementó la solidaridad comunitaria y se reforzó el trabajo intersectorial.

Otro proyecto de intervención social que presenta un arduo trabajo dentro de la comunidad es el Sistema de Atención a la Familia (SAF) donde trabajadores sociales, profesores universitarios, Dirección Municipal de Salud Pública y Organizaciones Políticas y de Masas de la Provincia realizan la atención a las personas más vulnerables, en el caso de la comunidad se encuentra ubicado un comedor en el mercado “El Crisol” perteneciente a la comunidad, el cuál presto atención alimenticia y médica en el período de la Covid-19.

Este auge de proyectos de intervención social va encaminado a dar cumplimiento del Lineamiento 163 aprobado en el VI Congreso del Partido Comunista de Cuba, el cual establece potenciar el trabajo comunitario como vía para satisfacer las necesidades espirituales y fortalecer los valores sociales de la población.

En la comunidad se han aumentado los proyectos de intervención social dirigidos a mejorar la calidad de vida del adulto mayor dándole cumplimiento al Lineamiento 163 aprobado en el VI Congreso del

Partido Comunista de Cuba, el cual establece potenciar el trabajo comunitario como vía para satisfacer las necesidades espirituales y fortalecer los valores sociales en la población.

Mediante un diagnóstico realizado en la comunidad y la revisión de estrategias, sistemas de acciones, así como el intercambio con factores de la sociedad se reveló la presencia de numerosas insuficiencias que actúan tanto directa como indirectamente en la calidad de vida de la población, el estado de salud, la presencia de conductas de riesgo y el trabajo con la población vulnerable. A partir del desarrollo de los proyectos de intervención social se busca crear un sistema de acciones dirigidas a dar solución a las deficiencias encontradas:

1. Insuficiente inclusión, apoyo y colaboración de grupos poblacionales en la implementación del proyecto.
2. Escaso trabajo en la atención a los valores socioculturales de la comunidad por falta de aceptación y inclusión.
3. Falta de coordinación entre diferentes programas y proyectos comunitarios promovidos desde diferentes sectores.
4. Escaso conocimiento sobre las características específicas de la comunidad provocando la falta de aceptación del proyecto llevado a cabo.

Las referidas insuficiencias llevaron a detectar el siguiente problema de investigación: ¿Cómo inciden los proyectos de intervención social en la comunidad Pedro Díaz Coello?.

Se define como objetivo general: Caracterizar los diferentes proyectos de intervención social que inciden en la comunidad Pedro Díaz Coello.

#### **METODOLOGÍA:**

La investigación se realiza con un enfoque dialéctico-materialista y una metodología predominantemente cualitativa en la cual se emplearon métodos teóricos y empíricos. Se realiza el análisis documental con el objetivo de recopilar información sobre las características de los proyectos de intervención social con lo que se sientan las bases para el marco teórico conceptual y metodológico que permitirá el diseño en cuestión.

Se aplican encuestas a un grupo poblacional de la comunidad para obtener información sobre la incidencia de los proyectos de intervención social a partir de conductas asumidas, atención a la población vulnerable y calidad de vida.

El resultado del estudio bibliográfico de libros y artículos científicos relacionados con el contexto, bases conceptuales y metodología para la implementación de los proyectos de intervención social, además, de las observaciones sistemáticas del ejercicio profesional de los trabajadores sociales del área, así como la sistematización de experiencias, han permitido determinar las ideas esenciales para la gestión de proyectos que tributen a la transformación social.

La muestra se conformó con un total de 678 personas procedentes del Consultorio Médico de la Familia número 10 perteneciente al área de salud Pedro Díaz Coello, ciudad Holguín.

El diagnóstico se desarrolló sobre la base de los siguientes elementos: revisión bibliográfica de sistemas de acciones propuestos por los proyectos. La entrevista con diversos factores de la comunidad, así como con diversos grupos poblacionales.

### **RESULTADOS:**

A continuación, se expondrá una valoración en general a partir del estudio realizado y la información recopilada luego de la aplicación de diferentes instrumentos que posibilitaron el estudio de los proyectos de intervención social dentro de la comunidad Pedro Dias Coello teniendo en cuenta el objetivo de la investigación

- 1- Los proyectos están estrechamente relacionados con el plan de desarrollo local a partir del trabajo con el medio ambiente.
- 2- Tienen incorporado a los mismos diversos grupos de género asegurándose del beneficio de las actividades y su participación.
- 3- Los proyectos agrupan grandes poblaciones de la comunidad y responde a las necesidades de esta.
- 4- Los proyectos también están encaminados al trabajo con las personas que presentan alta vulnerabilidad.

### **DISCUSIÓN:**

Los resultados del diagnóstico inicial realizado, como una de las tareas de esta investigación demostraron la existencia del problema científico declarado, en tanto se demostró la existencia de limitaciones en el desarrollo de los proyectos de intervención social, por parte de la población tomada como muestra.

Los proyectos de intervención social iniciaron para desarrollar en base a las caracterizaciones realizadas de las problemáticas existentes y de los recursos disponibles, acciones para enfrentar y resolver en conjunto las necesidades de la comunidad. Resulta importante exponer que un proyecto es un conjunto de propuestas de soluciones a situaciones que existen en la realidad sociocultural. Está constituido por un conjunto de actividades que se realizan de manera coordinada para lograr objetivos y metas.

### **CONCLUSIONES:**

En el análisis a profundidad de las definiciones anteriormente dadas por los autores consultados permite a los autores de la investigación determinar que la incidencia de los proyectos comunitarios permite un desarrollo sostenible a partir de su contribución sobre el mejoramiento de las condiciones de vida de las comunidades vulnerables y su impacto positivo en el bienestar de estas.

### **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:**

Hernández Castellón, R. (2005). Los modelos de atención a los adultos mayores en Cuba. Algunas consideraciones. Centro de Estudios Demográficos Universidad de La Habana.  
raul@cedem.uh.cu

Expósito, O.J, & Durán, Lobaina, D. (2020).“POLÍTICAS SOCIALES Y ENVEJECIMIENTO POBLACIONAL EN HOLGUÍN ”Ms.C. Profesora Consultante, Universidad de Holguín, Cuba, oexposito@uho.edu.cu., Lic. Adiestrada, Universidad de Holguín, Cuba, lobaina@uho.edu.cu.

Hernández Gómez, M. (2020) “Determinantes sociales y trabajo de salud comunitario en Cuba” Especialista en Administración de Salud Pública y en Medicina General Integral. Máster en Salud Pública y en Atención integral a la mujer. Decana y Profesor auxiliar de la Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara. Cuba.